

Justicia y esperanza: narrativas de martirio secular en México 1950-1977

La ponencia recupera varios casos donde demandas sociales (derecho al voto, educación, justicia social) dieron pie a manifestaciones de protesta, actos represivos por parte del poder público y construcciones narrativas sobre figuras seculares que se asociaron a formas de imaginación similares al martirio católico. Estos eventos actualizaron demandas de justicia utilizando el repertorio cultural cristiano y se transformaron con Vaticano II y Medellín, a pesar de estar ancladas en la arena pública secular.

La investigación incursiona en las condiciones de posibilidad que hicieron factible la construcción de narrativas de martirio, ancladas en la situación sociohistórica específica del México de la revolución institucionalizada (1950-1977), previamente a la reforma política de 1977. El estudio abarcará también el análisis de algunas de las transformaciones en el catolicismo devocional a partir de los cambios geopolíticos derivados de las revoluciones socialistas y los movimientos de izquierda característicos del siglo XX para explicar el carácter de dispositivo sociopolítico del martirio más allá de su matriz cristiana.

Se mirarán algunas narrativas de martirio asociadas a la pugna política por transformar al régimen de partido único. Se usará la noción de mártir anclada en la fe, pero se subrayarán los casos donde las creencias personales –generalmente católicas y orientadas por los resultados del Concilio Vaticano II (1962-1965)- dieron pie a figuras que representaron a un tiempo el compromiso con la fe católica aggiornada y desembocaron en formas de militancia social secular, y que pueden rastrearse a lo largo de los años sesentas y setentas del siglo pasado.

Autora. Marisol López Menéndez

E mail. Marisol.lopez@ibero.mx

Universidad Iberoamericana-Ciudad de México